

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., domingo 27 de octubre de 1912 || Núm. 241

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

G. SACRIPANTI, Propietario.

-- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastelillos, refrescos y exquisitos licores.

La más alta novedad

El CHIC, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos visitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalia, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalia del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto á Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén

SAN JOSE DE COSTA RICA

Fiestas Cívicas

Remate de localidades para tablados

El domingo tres de noviembre de este año á las 12 m., en la plazuela del Edificio Metálico, se rematarán al mejor postor los lotes para tablados en la plaza de la Fábrica, para las próximas Fiestas Cívicas.

Se rematará ese mismo día el derecho para colocar asientos en la Avenida de las Damas.

Son condiciones precisas del remate, que el precio se pagará al contado; y que no pueden principiarse las construcciones antes del día que la comisión designe al efecto.

GMO. TINOCO,
Srio.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,
Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

HISPANO-AMERICA

XXII

Y al tratar del derecho positivo que los distintos países de Hispano-América tienen ahora para armarse en guerra creando armadas y ejércitos de guerra, se debe observar que en ese mismo derecho internacional se fundó Europa hace ya mucho tiempo para darles vida á sus poderosas actuales escuadras que cubren hoy los mares, sin detrimento de la paz y de la civilización de Occidente, cimentando también en él sus fuerzas continentales permanentes, que consumen centenares de miles de hombres.

Y Europa ha tenido al crear sus ejércitos permanentes de mar y tierra, aparte del derecho natural que le asiste en este sentido, grandes autoridades internacionales y publicistas de primer orden, entre los que hay que mencionar á Hugo Grotio de Holanda, que al comenzar los tiempos modernos escribió su libro «De Mare et Bellum», cuyos comentarios se hallan en la Biblioteca Nacional de Costa Rica, y en el que trata de un modo fundamental del derecho marítimo y de la guerra.

Más no es necesario ir á Europa á buscar las autoridades científicas en que Hispano-América debe fundamentar el derecho natural é internacional que tiene para organizarse en estado de guerra, si quiere mantener la paz, porque nuestros países también han producido grandes hombres en la materia; y entre ellos hay que citar como de primer orden á Simón Bolívar, el que no obstante de que en 1810 poseía al mismo tiempo el pensamiento de la independencia de Hispano-América y el ideal de la unificación de sus distintos pueblos, no pudo realizar éste último.

Y mirando bien la obra colosal de Simón Bolívar, Libertador de Hispano-América, hay que observar que el justificó de sobra el derecho de la guerra, que al comenzar el siglo XIX los pueblos continentales de origen español y lusitano del Nuevo Mundo ignoraban en absoluto, y además creían que era una violación de las leyes divinas ejercitarlo contra sus metrópolis, siendo este el principal inconveniente para conquistar su independencia que hubo de costar grandes y sangrientas batallas dadas contra España, como son las de Carabobo, Junín y Ayacucho, cuyos clarines aún resuenan en América al través del poema inmortel del conocido poeta Olmedo.

Es decir entonces, que, que el primero y verdadero grande hombre de América, Simón Bolívar, justificó en el siglo XIX la guerra, acudiendo á ella como único medio de hacer la independencia de los distintos y diseminados pueblos de Hispano-América, calculando así que la libertad humana y la dignidad personal de los hombres y de las naciones vale más que la vida, sin cuyos requisitos ésta es miserable, inútil y estéril en el mundo y en las sociedades actuales; y si el prominente estadista Simón Bolívar hubiera persistido en llevar adelante la unificación de los pueblos españoles del Nuevo Mundo, se habría visto obligado á ocurrir á los medios que sólo presta la guerra.

Más aún, tiénesse también que ir al Norte del Nuevo Mundo, á Méjico, por ejemplo, para justificar en ciertos y determinados casos la guerra, como medio salvador de la dignidad y de independencia de los pueblos de Hispano-América, pertur-

Pasa á la 4ª página.

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

FIESTAS CIVICAS

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

- 1.—Provisión de toros que se han de jugar durante las cuatro corridas.
- 2.—Iluminación y decorado de la Calle de la Estación, desde el puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta «La Arena».
- 3.—Juegos pirotécnicos para cuatro noches.
- 4.—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
- 5.—Mascarada para cuatro días.
- 6.—Ornamentación del lugar que ocuparán los chinamos.
- 7.—Construcción de un tendido para los juegos de sport en la Sabana.

La comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten si no conviniere á los intereses de la comunidad.

Las propuestas se abrirán el lunes 11 de noviembre entrante y deben dirigirse al infrascrito Secretario, apartado número 35.

Guillermo Tinoco

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

MIL MANZANAS

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendiendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina e aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á AMERLING, apartado 333.

Extracto de Hígado de Bacalao

ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo silvestre y el Jarabe de Hipocistitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

DOSIS:—Para adultos una cucharada, para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Herbert

Es un varón de cuatro años de edad, no cumplidos aún. Habla dos idiomas y se expresa indiferentemente en cualquiera de ellos, lo cual quiere decir que vale por dos niños de su misma edad.

Criado con el cuidado minucioso de la madre que hace una religión del deber hacia el hijo, de la madre que nunca confía el niño a manos extrañas, de la madre que vigila escrupulosamente desde el más ínfimo detalle de la animalidad hasta el más delicado de las otras manifestaciones del sér, es una criatura perfectamente desarrollada física e intelectualmente.

Es robusto, fuerte, sus ojos azules son brillantes, su tez rosada denota abundancia de sangre sana.

Tiene por compañero inseparable al inteligente *Boby*, un *fox-terrier* típico. El pobre *Boby* ha concluido por aceptar la tiranía de su autojardizo amo.

Herbert es muy aficionado a toda clase de deportes físicos y *Boby* lo acompaña en ellos, protestando a veces, pero sometiéndose siempre a lo que su pequeño amo desea.

Herbert tiene un velocípedo y ha descubierto que muy bien pudiera caminar en él sin necesidad de esfuerzo de sus pies. El recurso es ingenioso pero sencillo. Como *Boby* entre otras habilidades tiene la de caminar en solas las dos patas traseras, muy bien puede empujar el velocípedo en que su dueño monta. Pensada la cosa se puso en práctica y hoy Herbert camina en su vehículo el cual empuja ya con admirable maestría el paciente *fox-terrier*.

Herbert no sabe todavía usar el pronombre personal yo. Como él oye que se habla de Herbert y que se le llama Herbert, cuando él habla de sí dice también Herbert.

El otro día no pudo pronunciar una frase en que la mamá insistía. Entonces el padre dijo: «No, no hay que forzar a Herbert en eso. está todavía muy chiquito».

Pocos días después, en una de sus carreras en que la víctima es *Boby*, echó por tierra un *biblot* cualquiera, la madre pareció enojarse pero el niño la convenció de que no había razón para ello, diciéndole: «El pobrecito Herbert está muy chiquitito todavía; no hay que enojarse con él».

Él es un gran madrugador, y al levantarse diariamente lo primero que hace es tomar un baño de cuerpo entero. Pero para levantarse tan temprano, necesita estar en la cama siempre a las seis de la tarde. Por lo mismo nunca había visto estrellas.

El otro día que trasnochó, se acostó a las siete de la noche. Con gran sorpresa vio todo oscuro y su admiración fue más lejos cuando empezó a observar por primera vez en su vida luces en el cielo. «¿Papá, qué son aquellas luces?» —preguntó. «Estrellas» — le dijo el padre. «¿Alcancemos una?» — dijo el niño. «No, porque están muy altas». «Con una escalera, — insistió el niño, — con dos escaleras».

Después, otro día en que por casualidad volvían con él después de las seis de la tarde a la casa, vio la Luna.

«¿Qué es aquél?» — La Luna, le dijeron. En otra esquina la volvió a ver y dijo: «Otra Luna».

Herbert es varón aficionado del movimiento, de la acción, de lo que va adelante. Entre sus juguetes prefiere ferrocarriles y vapores; y sobre éstos prefiere dirigibles y aeroplanos.

Todo niño es un problema y quién sabe si más que eso es un símbolo.

EMELÍN

Fiesta cañera

El popular amigo y médico nuestro don Eduardo J. Trejos, en su afán de complacer, y fiel cumplidor de la celebración de su natalicio, obsequió a sus amistades con una comida y un baile, todo fastuoso, puesto que el champaña tomó parte, sin embargo de que ese elemento por estos rincones llama la atención. El salón félicita y artísticamente adornado por la señora doña Julia Loria de Salazar; la música, un quinteto compuesto de violín, flauta, clarinete y dos muy buenos guitarras, no dejó nada que desear; fué oída con entusiasmo, más cuando aquí se hace difícil conseguir esa clase de melodiosas armonías, principalmente un violín bien tocado como lo sabe hacer el señor Murillo, quien por complacer al amigo y paisano vino desde La Palma expresamente.

De los convidados vi en la mesa a don Ricardo Salazar, señora y sus dos niñas Graciela y Claudia, don Ernesto Salazar y doña María Rosa, su señora; señoritas María Avi Mogica, Merceditas Salazar, Chanita Somarrivas y Mérida Agullar, bella al par que humilde, á quien, dicho sea con perdón, se le conocía al amigo Trejos que deseaba hacerla la reina de la fiesta; — don Eduardo Salazar, don Vicente Cantero, Dr. don Julio Borbón, don Rafael Briceño, don Manuel Ardón, don Ismael Alvarado, don Tomás Borbón, don Mariano Solórzano y otros que no recuerdo por el momento.

El doctor Borbón dijo un discurso, cerrándolo con un «voto» negativo para el que pretendiera tomar la palabra después de él. Nadie quiso contrariarlo y todos se dispersaron de la mesa para entregarse al delirio del baile, pues la música invitaba á echar una cana al aire, como la echaron el amigo Trejos y el resto de los que se consideraron aptos para mover sus miembros al son de sugestivas piezas.

Todo estuvo á la altura del más perfecto orden. Hubo, sin embargo, una nota discordante en la cual no tiene culpa el doctor Trejos: dependió de un convidado que las daba contra dos jóvenes también invitados; pero allá ellos se las entendían, que mi papel se reduce á hacer conocer al público que el amigo Trejos siempre es el mismo en materia de amabilidad y buen gusto, aprovechando esta ocasión para felicitarlo y deseando que celebre durante un siglo el día de su venida al mundo.

UN AMIGO DISCULPADO

¿QUIERE SER FELIZ? Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

Una fiesta alegre

(POR TELÉGRAFO)

Río Segundo, octubre 25 - 6 p. m.

A EL REPUBLICANO

Estuve de paseo en el simpático pueblo de San Rafael de Poás. Presencé como celebran los habitantes el día del Patrono Arcángel San Rafael. Hubo visperas con la armonía de Palmares la cual recibió muchos aplausos; tocaron lo mejor del repertorio. Entre los números del programa se verificaron juegos de pólvora, mascarada, carreras de cintas bordadas por simpáticas jóvenes de aquella localidad. Tomaron parte don Néstor Alfaro, Manuel González, Miguel Morera, Marcos Morera y Miguel Alfaro, trayéndose las mejores cintas. Balles como *maíz*. Fue un jolgorio completo aquella fiesta, siendo un verdadero acontecimiento social. La Policía estuvo á su altura. Hubo bouquets de flores de Grecia, Poás, Santa Gertrudis y Heredia. Había que ver el entusiasmo con que el Cura corría en su corcel con los aficionados á las carreras.

CRONISTA.

AVISO

á las autoridades y particulares que há más de 20 días desapareció un caballo retinto requemado, con un fierro que parece una llave inglesa, faja, 3 patas blancas y una negra, frente blanca, parte de los vasos blancos; recortado y caballo de trabajo. Suplico á quien lo vea avisar á esta Imprenta.

JOSÉ M^a MADRIGAL

SE ALQUILA

una hermosa CASA en el barrio de Otoya, propia para una familia numerosa. Está construida contra temblores y tiene todas las comodidades y confort apetecibles. Informes en esta oficina.

ACUERDOS tomados por la Facultad de Medicina

I.—Se leyó la nota del señor Coronel don Carlos Prestinary, el que en su nombre y en el de su familia, da las más expresivas gracias á la Facultad por las muestras de condolencia que se le envió por motivo de la muerte del recordado doctor Prestinary.

II.—El señor Ministro de Gobernación y Policía pone en conocimiento de la Facultad que el Gobernador de Alajuela le dice que hay un caso de Flebre de Aguas Negras en Río Grande. Se acordó decirle que si la familia era pobre se trasladase al Hospital de ésa para su debido aislamiento.

III.—El mismo señor Ministro contestó la nota por la que se puso en su conocimiento que el doctor don José María Soto Alfaro y don Mariano Rodríguez habían sido nombrados Presidente y 1er. vocal, respectivamente, de la Facultad de Medicina.

IV.—Don Carlos Prestinary, á solicitud de la Facultad, remite el último retrato del doctor Prestinary, y la Facultad acuerda hacer un retrato grande que será colgado en el salón de sesiones.

V.—Se acuerda pedir un autoclave al exterior para el uso exclusivo del salón de la Maternidad.

VI.—En la causa seguida en el Juzgado Primero del Crimen contra Abelino Morales por lesiones á Jesús Robles, la Comisión dictaminadora, doctores Fonseca Calvo y David Quirós, opinan que la lesión sufrida sana en quince días tratada científicamente. Se aprueba.

Ecos de Escasú

Octubre 25.

Bastante lucida resultó la fiesta preparada en honor de San Rafael Arcángel. El sermón de la misa estuvo á cargo del Presbítero Chinchilla. Aquí hacemos un paréntesis para felicitar cordialmente al padre Chinchilla por su bien preparada oración sagrada. Ojalá esa siga siendo su norma de conducta en lo sucesivo, padre, así no tendrá usted molestias.

—Se hace activa propaganda para que tenga éxito la conferencia que en los salones municipales dará el domingo próximo el delegado del Departamento de Agricultura don Lucas Raúl Chacón. Ojalá concurren bastantes señoras, pues son incalculables los benéficos resultados que obtendrán las madres que aprendan á poner en práctica los consejos que el Departamento citado se propone difundir en beneficio de la crianza de los niños.

—Bueno sería que los vecinos de San Antonio se interesen por la apertura del cuadrante de aquel distrito.

HERODES

ENRIQUETA PORRAS

— OBSTETRICA —

Ofrece sus servicios á sus amistades
y al público en general

DIRECCIÓN:

250 vrs. al S. de la pulpería La Bicicleta

La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de
llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicaría, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.
Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE!
Depósito permanente en **Patarrá**.

O. MONJE

Las mejores y más baratas coronas para finados, en el INVERNADERO

La tos ferina y escarlatina en el pueblo de Hatillo Precisa el cierre de la Escuela

El Inspector de Sanidad don Teodorico Solano, practicó antier por orden de la Jefatura de Sanidad é Higiene una minuciosa inspección en el pueblo de Hatillo, resultando que existen tres casos de escarlatina y muchos de tos ferina, teniendo también noticia de que en la familia del mandador del señor don Carlos Palma hay también algunos casos de varicela.

Según datos exactos que á este respecto hemos adquirido, sabemos que los ataques son precisamente casi todos niños escolares, por cuya causa el número de éstos que actualmente frecuenta las clases es muy reducido, según afirmación de la señora Directora de aquel plantel.

El doctor Fonseca Calvo en su informe dirigido al señor Secretario de Estado en

el Despacho de Instrucción Pública, expone: que la prudencia aconseja en vista de semejante situación, el cierre de dicha escuela para evitar con esto graves complicaciones y mayores males.

Esta medida sería la más oportuna y en nada afectaría la buena marcha de aquella escuela, una vez que son tan pocos los niños que á ella asisten por temor al contagio, y por estar próximo á expirar el presente curso lectivo.

En el referido informe remitido, manifiesta también el señor Jefe de Sanidad que no pueden ser peores las condiciones del local por la forma de los años y por la abundancia de cerdos en aquellas cercanías debido á los muchos estanques de agua.

Mientras se cambian esas malas condiciones que en el pueblo de Hatillo existen y son estas las que influyen poderosamente en la salubridad de aquel lugar, sería lo más conveniente para evitar la propagación de esos males, proceder cuanto antes al cierre de dicho plantel de enseñanza, medida que será acogida con beneplácito por todos los vecinos y padres de familia.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional
ENRIQUE PUCCI

PERSONALES

Al margen de un artículo

Procedente de Cartago estuvo entre nosotros el Lic. don Jenaro Leiva Quirós.

—Entre nosotros estuvo procedente de Tres Ríos el Presbítero doctor don Matías Cornelio Rojas, cura de aquel lugar.

—Para Alajuela se dirigió el Lic. don Aristides Agüero.

—De ese mismo lugar llegó el Lic. don Juan Alfaro.

—Delicada de salud ha estado la simpática señorita Soledad Rodríguez. Desearnos su pronta mejoría.

—Para Cartago se dirigieron el Lic. don Arturo Vello y don Félix Mata Valle.

—De Heredia estuvo en esta ciudad don José Dávila.

—Para Cartago se dirigió la señorita hija de don Marcelino Robles.

El luminoso artículo que publicó ayer EL REPUBLICANO sobre la infancia desamparada, honra á las columnas de cualquier periódico. Su autor, el señor Picado, es dos veces médico: médico del cuerpo y médico del espíritu.

Tratar las graves cuestiones sociales á fondo, científicamente, con la lógica abrumadora de la sinceridad, es mucho en este tiempo de periodismo superficial é insulso, de réclames mercantilistas. Pueblo que abandona á su propia suerte á los niños desamparados, no merece tener más tarde buenos ciudadanos.

Si es verdad, como yo supongo, que hay estadistas al frente del gobierno de Costa Rica, el artículo del doctor Picado habrá señalado el principio de una campaña altruista en favor de la infancia desamparada. Y si no es verdad, el esfuerzo intelectual no se perdió del todo, porque siempre conmovió los corazones.

AYRES NASCIMENTO.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

NOTAS MIAS

¡Tendrán fiestas! Con lo que va dicho que estaremos de jorgorio los cuatro días reglamentarios—que ya era tiempo de que se alargaran á cinco—y que por ende se salvó la situación, se salvó el país, se salvó la Municipalidad y nos salvamos los admiradores de las máscaras que en esos días se empeñan en tomarles el pelo á los enmascarados de todo el año y de toda la vida.

La comisión está sudando el quilo, tales son sus afanes por salir airoso como ninguna en la árdua tarea que se le ha confiado y del éxito de la cual está pendiente el buen nombre, al respecto, de los señores comisionados.

Cuestión de puntillo, cuestión de honor ha sido siempre para la «comisión» aventajar á la anterior en la magnificencia de los festejos.

Eso de que las gentes no digan, como otras veces, qué toros, qué disfraces, qué juegos, qué retretas mas *chirles*, vale más que una estatua, más aún si se mira que hay estatuas de grandes hombres que nadie sabe de quién son y que en remate podrían obtenerse por doce colones.

Para facilitar el trabajo, la comisión ha nombrado delegaciones suyas, una de las cuales, de las más importantes por cierto, es la de *juegos*, así como suena.

Nadie ignora que hoy, como en los tiempos de esplendor de Roma, el *sport* reclama puesto distinguido en la vida social; él es factor de trascendente importancia, tanto material como moralmente.

Que lo digan, si no, los yanquis, que en la materia han llegado á la cúspide, haciéndose del garrote grueso que ellos manejan tan diestramente, llamándolo con modestia el "poder moral".

El *sport* es fuerza, es inteligencia, es vida; por eso su programa es tan vario; atiende al desarrollo muscular y al del entendimiento. Natural es, pues, presumir que la comisión de *juegos* no olvidará nada de cuanto pueda haber en la órbita de las delicadas funciones que están en sus manos. Que no se limite, como otras veces, á premiar las carreras de Maratón—de las cuales recuerdo alguna muy notable y que no fue premiada—; ni á quien salte más alto y caiga parado,—ramo en el cual hay aquí especialistas de mérito—; ni á quien venza mayores obstáculos en su carrera—este premio en justicia se nos debiera acordar á los «periodistas»—ni á quien haga un *goal*—habría que conceder el laurel á quien hubiera

metido más «chanchullos» ó á quienes se nos han metido por la ventana más elegantemente.

Pienso que se debiera abrir concursos sobre otros juegos de *sport*, que aquí serían muy del agrado general, asignando premios halagadores para los que venzan; por ejemplo: medalla de oro de 18 kilates para quien maneje mejor la *fiera*, así, sin decir cuál *fiera*; y veríamos luchar á los que hábil é inteligentemente — aquí está el *quid* de este *sport* — manejan la *fiera cuadrada*, á los que con más sabiduría saben echar la *fiera* en la política —ya veo parar la oreja caída á los *genuinos* y á los *turcos*—; á los que con con más arte enredan con la *fiera* á la Ley de Licores; y ¡quién sabe si no se presentarían unas cuantas suegras reclamando para sí la medalla por ser ellas la *fiera* personificada!

El juego de gallos es otro *sport*; sólo á quienes no van con la época se les puede haber ocurrido que ese género de *sport* vaya á la zaga de los otros. Los gallos no ganan tan sólo por su potencia; ellos saben, imaditados, ya todo lo saben, que "vale más maña que fuerza", y de ahí que haya algunos tan inteligentes, que con poco se llevan al compañero, vigoroso y espolido: Por qué no abrir otro concurso para este capítulo? Los mismos gallos, casi estoy seguro, estarían de acuerdo y gustosos concurrirían á la partida.

Otro tanto digo del billar: una buena *carroña*, es casi tan eficaz, si no es más, que el contingente del "poder moral", porque deja al adversario poco más ó menos pintado en la pared; una jugada de *burro* deja «orático» al más ecuánime y un *flux* es para provocar una "carrera de Maratón".

En el juego de *poker* no se diga: una *chamarra* bien tirada equivale á una elección unánime y con música; una *chamarra* cogida, bien cogida, anda por ahí con la pérdida de una Designatura ó con el desbarajuste más ruidoso de una *túveca escocherrada*.

Ya lo ve la Comisión; puede hacer mucho y bueno, si quiere; el programa más extenso, más variado y más «delirante» que se puede imaginar.

¡Animo señores, ánimo! Debemos irnos dejando ya de las corridas de toros; ¡á mí me repugnan mucho esos cornudos!

CARLITOS

Notas de información general

La Compañía Inglesa de Construcciones ha celebrado ya varios contratos para la edificación de casas en diferentes lugares de la capital. Entre las solicitudes presentadas hay algunas que están pendientes de la aprobación del Gobierno.

Los vecinos de San Miguel Sur, de Santo Domingo, se hallan dispuestos en llevar á cabo la construcción del Edificio Escolar, y al efecto ha solicitado el envío de un Ingeniero del Estado para levantar el plano respectivo, y localizar el sitio en donde debe erigirse la obra.

También por solicitud de la Municipalidad del cantón de Quesada, se mandará un Ingeniero á dicho lugar para hacer el plano del cuadrante de aquella villa.

Don Pedro Salas, Agente de Policía de San Pedro del Mojón, reclama con sobrada razón el aumento de \$10 que le corresponde y que ha dejado de percibir desde que dicha Agencia fué elevada á Principal. Puesto que los demás Agentes Principales de Policía reciben la dotación de \$40, nos parece justa la reclamación hecha, por estar dentro de la ley.

Ayer tarde se practicó en la Alcaldía 1ª de esta ciudad un careo entre el famoso balseador y carterista que hace días se capturó en Cartago y sus pobres víctimas.

En el Interior, las carteras balseadas no parecen y la *gurbia* que contenían también voló por arte de encantamiento.

Con gran actividad se está levantando una estadística general de los automóviles de alquiler que existen en la capital para proceder á su debida calificación y gravarlos con su respectivo impuesto, que empezará á regir del 1º del año próximo.

Se ha muy conveniente que las autoridades dictaran alguna medida enérgica con el fin de evitar el daño que ocasionan las carretas que entran y salen por la Sabana, las cuales cruzan por el centro de la misma, sin reparar en los perjuicios que están ocasionando sobre el verde césped de nuestro mejor sitio de recreo.

De no prohibir este tránsito que ya se convirtió en abuso, pronto será nuestra hermosa pradera, un pésimo camino real á juzgar por las vistas que presenta, y antes que lleguemos á este triste final, evitemos por los medios que sea posible este tráfico que por aquel lugar se viene practicando.

PROGRAMA

Para la Misa de Tropa

- 1.—Lohengrin. Fantasia.—Wagner.
- 2.—En la selva. Esquicio sinfónico con oboe solo.—Andrieu.

Para el recreo en el Parque Central hoy domingo

- 1.—Sans Gène. Marcha.—Martzin.
- 2.—La Dot mal placee. Obertura.—Lacôme
- 3.—Elisabeth. Gavota.—Knops.
- 4.—La Muñeca. Fantasia.—Audran.
- 5.—El Conde de Luxemburgo. Valse.—Lahar.

Para la retreta de mañana lunes en el Parque de Morazán

- 1.—Merxen. Alegro Militar.—Gillon.
- 2.—La San Humberto. Obertura.—Parés.
- 3.—La «Joconde». Polka.—Allier.
- 4.—Lohengrin. Fantasia.—Wagner.
- 5.—Fralche et Rose. Valse.—Turine.

El Director General, J. LOOTS

Movimiento diario

Los que nacen

Angalina, de Josefina Florez.
Francisco, de Francisco Bermudez y Eduviges Ferruzzi.
Guillermo, de Uladislao Durán y Zolla Méndez.
Angel, de Juan Carruzzo y Mercedes Alvarado.
Elena, de Patricia Muñoz.

Los que mueren

William Marshall, 52 años.

Suscribase á "El Republicano"

ATEPEO DE COSTA RICA

VELADA

que el Atepeo de Costa Rica celebrará en honor del Libertador Simón Bolívar en el día de su onomástico 28 de Octubre de 1912

PROGRAMA

- Nº 1.—*Duo de violines*.—Ejecutado por los señores don Ismael Cardona y don Guido Echandi;
 - Nº 2.—*La mujer moderna*.—Estudio de la señorita Angela Acuña, leído por su autora;
 - Nº 3.—*6º Vals de Godard*.—Ejecutado en el piano por las señoras doña Josefina Hazera de Zúñiga Montúfar;
 - Nº 4.—*El mirlo blanco*.—Polka-salón ejecutada en la flauta por el joven don Eduardo Fernández Aguilar y acompañada en el piano por don Julio Osma;
 - Nº 5.—*El delirio de Bolívar en el Chimborazo*, recitado por el señor don Alejandro Alcega.
 - Nº 6.—*Serenata de Francisco Thomé*, cantada por la señorita Petra Rosart y violín obligado (don Ismael Cardona) y acompañada al piano por la señora doña Elsa de Echandi.
 - Nº 7.—*El Libertador Bolívar*, conferencia dictada por el doctor don Alejandro Rivas Vásquez.
- El acto comenzará á las 8.30 p. m.
- JUAN DÁVILA FABIO FAUBRI
Secretarios

Desamparadeñas

Entre nosotros estuvieron los jóvenes heredianos Rodolfo Quesada y Cirilo Mesa. Ratos agradables nos hicieron pasar, cuando pulsaban las cuerdas del violín y de la guitarra, dando así muestras de las altas dotes musicales que poseen. El señor Director de escuela ha tenido la fineza de participarnos la fiesta escolar de fin de año, que se celebrará el 24 de noviembre. Según los preparativos que se hacen, es de esperar un resultado magnífico en esta fiesta. Dentro de poco se continuarán los trabajos del nuevo templo. Según entiendo, estos trabajos se suspendieron á causa de las fuertes lluvias.

CLAUDIO

Un rico

comerciante extranjero visitando nuestros campos de cultivo

Hace días que se encuentra en esta capital procedente de la Isla de Cuba, el señor don Antonio González Hevia, representante *Trust Tobacco Company*, con el propósito de estudiar las vegas de cultivo del país y el sistema empleado por los vengeros para la siembra y recogida del tabaco.

El señor González llegó en el último vapor correo español, y regresará á la Habana, tan pronto como haya practicado su gira por el Interior de la República, en la cual tomará nota de las tierras que á ese negocio se dedican, y la cantidad de tabaco que se cultiva.

En nuestra entrevista hubimos de averiguar el principal objeto que á Costa Rica le trajo, y nos manifestó que la Compañía del *trust* le había comisionado á visitara esta República y la de Nicaragua, con el propósito de dedicarse á la siembra del tabaco, adquiriendo para ello la propiedad de los terrenos, siempre que ellos fuesen prósperos y convenientes.

Nos manifestó también que el tabaco cosechado en dichas propiedades no se elaboraría en el país, sino que todo se exportaría, una vez conseguida su buena condición y demás aprestos y requisitos que necesita, utilizando para ese objeto agricultores de aquel país, ya prácticos en la materia.

De Sn. Pedro del Mojón

El estimable Padre Zavaleta ha dejado de ser cura de esta localidad desde el 24 del presente para trasladarse á San José, en donde desea descansar un tiempo para restablecer completamente su tan quebrantada salud. Le damos por este medio, las más expresivas gracias por sus esfuerzos para la construcción de la ermita y casa cural que en tan poco tiempo que estuvo entre nosotros nos dejó concluidos, y por su sabia administración en que logró aunar y reconciliar los ánimos que encontraron á su llegada muy divididos y exaltados á causa de una torpe dirección en la época de los terremotos. Crea el Padre Zavaleta que le estamos muy agradecidos y le deseamos mucha ventura y prosperidad en sus futuras funciones eclesíásticas.

GIRASOL

Octubre 25 de 1912.

LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado á la casa que ocupó la Panadería «La Candela», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataudas y servicio de carros fúnebres.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes y Notario Público
Despacha en su propia oficina, nº 262, 2ª Avenida, Este.

AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con UN MILLON DE COLONES de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

"A. COLLADO SUCEORES"

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Manuel Collado

Carlos Collado

"ZARRACINA"

Premiada con MEDALLA DE ORO

LOS CHANCHULLOS

No debieran llamarse chanchullos sino GATULLOS, por lo que respecta á las uñas. ¡Y cómo concluir con ese cáncer social? Satisfaciendo ese lujo que es la causa de ese mal, sin sacrificio del bolsillo, es decir, mandándose á teñir sus ropas, pañolones, chales, etc., á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS; como las prendas quedan como nuevas, la ilusión es completa, y el problema queda resuelto.—Precios módicos y fiel cumplimiento.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos Importadores, Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m. y de 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos, Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la tuberculosa y en la convalecencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

LA MEJOR

Quiere U. una buenamáquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internac'onal

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para sala, y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

La verdadera BREBA DIANA
solo se consigue en la oficina de
WALTER J. FORD

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento á la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones
entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

bados por invasores ó naciones extranjeras; y por ello el inclito don Benito Juárez, que era al mismo tiempo que el más patriota ciudadano de su país el más modesto jurisconsulto de América, acudió en 1870 á las armas para derrocar á Maximiliano de Hapsburgo, que se había enseñoreado de su nación con el auxilio de los franceses; y aunque don Benito Juárez apenas era reconocido por sus propios soldados, tal era la suavidad de su porte personal, la guerra le dió la razón y Méjico su Presidencia.

Y también en Centro América tenemos el ejemplo de don Juan Rafael Mora que no obstante de ser el Presidente de Costa Rica, —que es el país más indeferente y pacífico de toda la América— acudió en los años de 1856 y 1857 á la guerra como único medio entonces de salvar la libertad y las instituciones civiles de nuestra patria; y si no véase el Decreto N.º XII del 7 de agosto de 1857, en que aquel exilado ciudadano sienta varias conclusiones relativas á las invasiones de William Walker hizo en esta región de Hispano América, protegido por millonarios del sur de los Estados Unidos.

San José, 24 de Octubre de 1912.

GUILLERMO OBANDO

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Berlín, 25.—La opinión general aquí después de las últimas noticias, durante las 48 horas, es de que la situación se ha oscurecido demasiado. Un telegrama de Constantinopla que ha sido confirmado oficialmente dice que todo el ejército de Adrianópolis está empeñado en una gran batalla.

Madrid, 25.—Dice el señor Canalejas que al proyecto presentado se le han propuesto numerosas reformas, aun por sus mismos amigos, con el fin de gobernar hasta la aprobación del presupuesto en enero próximo. Que consultará con el partido para saber si permanece unido de manera que pueda contar con su confianza.

Madrid, 25.—El Rey compró en Valladolid la casa en que vivió Cervantes, contribuyendo con esto al homenaje que España le consagra.

Berlín, 25.—El Emperador discutió en el instituto, en el departamento de química, el uso de una composición que impedirá las explosiones de las minas submarinas, neutralizando su acción.

Nish, 25.—Un mensaje del Gral. Selkowitz informa que ocuparon á Novibazar que los turcos hicieron una obstinada resistencia y que las bajas por ambos lados son numerosas.

Londres, 25.—Informan que por todas partes se combate. Se cree que el conflicto es mucho más serio de lo que telegramas privados y oficiales indican.

Constantinopla, 25. De conformidad con despachos de fuente turca, los búlgaros continúan apoderándose de pequeñas posiciones. Según informes oficiales más de mil prisioneros serbios llegaron á Constantinopla.

Veracruz, 25.—Félix Díaz y todo su estado mayor fueron capturados por los federales bajo las ordenes del Gral. Beltrán. Las bajas fueron insignificantes.

Las fuerzas del Gobierno ocuparon la ciudad después de una ligera resistencia. Los que primero entraron á la ciudad fueron el Gral. Valdes y el coronel Jimenez con sus respectivas columnas federales. El coronel José Díaz Ordaz con el 21 de Infantería que se unió á las fuerzas de Félix Díaz, no pudo ser capturado.

Devenport, 25.—300 griegos elevaron sus pines al Todo Poderoso antes por embarcarse á combatir contra los turcos.

Portland, 25.—El 3er. escuadrón de acorazados ingleses se prepara con ligereza para dirigirse al mediterráneo. Los oficiales creen que el plan de las potencias está formado y que hay informes amenazantes.

Londres, 25.—De conformidad con informes oficiales, un fuego terrible está teniendo lugar á lo largo de toda la línea de fuego. Los búlgaros llegaron á Arda, al O. de Adrianópolis: los turcos huieron dejando en el campo cien muertos y numerosos heridos. Varias de las posiciones de Vanguardia al Norte de Adrianópolis fueron tomadas, dejando los turcos muchos muertos y heridos.

Se espera por momentos la noticia de la toma de Kumanov; las pérdidas de los serbios son de consideración.

En pro de los vecinos del canton de Santa Bárbara

El Gobierno dió ya las órdenes del caso para levantar dos puentes de hierro en el cantón de Santa Bárbara, siendo construídos en breve plazo, uno sobre el río Potrerillos y otro sobre el Porrosatl.

Esta mejora que recibirá todo aquel vecindario se debe al interés é iniciativa de la Municipalidad de dicho cantón, á quien el pueblo debe agradecer esta importante obra que dará benéficos resultados á todos los que tienen sus zonas agrícolas en esa región.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1.º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Vendemos:

Don't tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C.º Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

1.º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2.º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3.º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

Nueva Ferretería de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Zapatería Española Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente,